

# Incendios Forestales: Un Desafío Regional en el Contexto del Cambio Climático

El 30 de septiembre de 2025, la Coalición Basada en Temas (IBC) sobre Cambio Climático y Resiliencia —co-presidida por UNDRR y PNUMA, a través de Saskia Carusi y Andrea Brusco—fue escenario de una sesión organizada junto a la Oficina de la Coordinadora Residente de la ONU en Chile, **María José Torres Macho**, dedicada al desafío de los incendios forestales. El encuentro reunió a más de 35 voces de agencias de la ONU, gobiernos, comunidades indígenas, juventudes y sociedad civil, generando recomendaciones concretas para fortalecer el *Manejo Integral del Fuego (MIF)* y promover la cooperación Sur-Sur en América Latina y el Caribe.

### Chile en el centro del debate regional

En su intervención, la Coordinadora Residente subrayó la urgencia de abordar el riesgo desde una mirada territorial e inclusiva: "Chile enfrenta prácticamente todos los indicadores de riesgo frente a los incendios forestales, lo que lo convierte en un laboratorio de resiliencia y adaptación. Es fundamental trabajar desde lo local y lo territorial, con sistemas de alerta temprana, con la inclusión de las comunidades —especialmente de los hogares liderados por mujeres—, y con mayor articulación con el sector privado. Nuestra ambición climática de cara a la COP30 requiere de esfuerzos colectivos y estructurados." Su llamado marcó la pauta: las experiencias de Chile ofrecen lecciones clave para el diseño de políticas nacionales y regionales.

# Perspectivas inclusivas y saberes ancestrales

La sesión destacó la necesidad de integrar las voces y conocimientos de grupos históricamente marginados. **María Jesús Barrera Moares**, de ONU Mujeres, afirmó: "Las mujeres en las zonas rurales de Chile son guardianas del agua, de los alimentos y de los recursos naturales. Sin su participación plena y paritaria, cualquier política de gestión del fuego quedará incompleta."

En el panel de interseccionalidad, **Alexis Negrete**, de la Red de Jóvenes para la RRD, relató cómo las brigadas juveniles han impulsado una nueva cultura de prevención, recordando que la cercanía con las comunidades es esencial para una gestión eficaz del fuego. Por su parte, **Marcia Masaquiza**, de la Red de Conocimiento Indígena, resaltó el valor de los calendarios agrícolas y la cosmovisión andina: "La conexión con la naturaleza y su ritmo propio puede aumentar la efectividad de las políticas y protocolos."

#### Herramientas prácticas y cooperación Sur-Sur

El marco del MIF, presentado por la FAO bajo la moderación de **Jessica Casaza**, quién presento el enfoque del MIF y las 5R<sup>1</sup>, que integra las realidades socioculturales con los imperativos ecológico, se enriqueció con testimonios como el del líder indígena colombiano **Rafael** 

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Home | Integrated fire management | Food and Agriculture Organization



**Mindola**, quien recordó: "El fuego es neutro: puede ser utilizado para el bien o para el mal, y hay que entender cómo cada población interpreta los diferentes tipos de fuego."

La OIM, a través de **Dalila Polack**, presentó un piloto innovador aplicado en Chile para costear desplazamientos asociados a desastres en un enfoque de pérdidas y daños y soluciones duraderas, contemplando tanto pérdidas materiales como intangibles, incluidas las culturales, con potencial de expansión a otros países.

Desde la perspectiva del patrimonio, **Antonia Possel**, de la UNESCO, subrayó que "los incendios no solo ponen en riesgo la biodiversidad, también amenazan nuestro patrimonio cultural y la memoria colectiva de las comunidades." Ejemplos de Valparaíso y Rapa Nui mostraron cómo la gestión de riesgos debe adaptarse a contextos patrimoniales específicos e involucrar a la población local.

## Un resultado con mirada regional

El webinario demostró la fuerza del trabajo interagencial y multiactor. Más que un intercambio, fue un espacio estratégico que entregó resultados claros: la necesidad de políticas nacionales con el MIF como base, la urgencia de la cooperación Sur-Sur y la importancia de transversalizar género, juventudes e indígenas como condiciones indispensables para una gestión de riesgos inclusiva, efectiva e innovadora.

Estos aportes no se quedan en la discusión: nutrirán la hoja de ruta regional de la IBC y refuerzan la coherencia del sistema de Naciones Unidas, alineando prioridades comunes rumbo a la COP30 en Belém.

## **RECURSOS ADICIONALES**

- https://www.unesco.org/es/articles/fondo-de-emergencia-para-el-patrimoniohef-en-el-parque-nacional-rapa-nui-chile
- <a href="https://www.unesco.org/es/articles/fondo-de-emergencia-para-el-patrimonio-de-la-unesco-hef-en-valparaiso-chile">https://www.unesco.org/es/articles/fondo-de-emergencia-para-el-patrimonio-de-la-unesco-hef-en-valparaiso-chile</a>